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Estimados lectores, 

Les hacemos llegar la primera edición de Arroz 
del año 2025, con la noticia de haber llegado al 
cierre del precio definitivo de la zafra 23-24 en 
negociaciones con la industria. Este acuerdo 
marcó un precio de usd 17,05 /bolsa, el mejor 
valor de la bolsa de la serie de precios históri-
cos del precio Convenio.

La zafra 23/24 se mantuvo dentro del promedio 
en términos productivos, los productores lo-
gramos concretar rendimientos en el eje de los 
8.800 kg/ha de arroz. En su aspecto comercial, 
las exportaciones de arroz de Uruguay se bene-
ficiaron hasta septiembre/octubre de 2024 por 
la participación limitada de India —su princi-
pal competidor en el mercado internacional—, 
debido a las restricciones impuestas por ese 
país para controlar la inflación y garantizar su 
seguridad alimentaria. 

Sin embargo, el regreso de India al mercado 
provocó una fuerte caída de los precios, afec-
tando directamente a las exportaciones desde 
nuestro país, que aún tenían un 23 % del volu-
men sin colocar. Esta situación, generó que al 
momento de negociar el precio definitivo con 
los molinos el impacto fuese en una reducción 
de 10 centavos por bolsa en relación con el pre-
cio provisorio al 30/06/2024.

Hoy nos encontramos terminando una zafra 
récord, con más de 182 mil has sembradas y 
producciones excelentes, mayores al promedio 
de los últimos cinco años y concretando rendi-
mientos en el entorno de los 9.250 kg/ha.

Esto nos determina, por un lado, el mayor volu-
men de la historia para almacenar, procesar y 
comercializar, en un escenario de mercado que 
cambió drásticamente desde octubre del 2024; 
por otro,  amortigua sustancialmente la cuenta 
del productor. 

El mercado marca a la fecha del mes de mayo 
en valores corrientes una baja del entorno del 
35 % en sus diferentes productos exportados 
por Uruguay a través de sus industrias con res-
pecto a un año atrás. 

Cualquier negocio productivo que su factura-
ción cae 35 % genera problemas, estamos fren-
te a un cierre de zafra 24-25 con un horizonte 
complicado. 

Además, este escenario llevará a pensar y ela-
borar muy bien los presupuestos para la siem-
bra próxima con estos niveles de precios del 
arroz y de precios de los insumos. 

Desde ACA estamos en línea permanente con 
los nuevos actores del Gobierno, transmitien-
do la realidad de nuestro sector y proponiendo 
líneas de trabajo que hagan mejorar la compe-
titividad del país productivo frente a estas ba-
jas de valores internacionales.

En nuestra cadena debemos más que nunca 
buscar junto a la industria un “sinceramien-
to” de los valores del costo industrial que 
permita a los productores y a la cadena toda 
poder pasar estas coyunturas de bajos valo-
res internacionales y no quedar “descalza-
dos” a mitad de camino. 

Debemos ajustar costos de forma rápida y efec-
tiva en TODA la cadena y seguir apostando a la 
buena producción por hectárea, agregándole 
procesos de Certificación de Sostenibilidad en 
todos los eslabones, de manera de seguir dife-
renciándonos en el mercado internacional.

El valor de nuestra cadena y la fuerza de ésta, 
frente a esta coyuntura, está a prueba.

Cómo ya lo hicimos en varios momentos de la 
historia… ¡Se puede!  

Abrazo a la familia arrocera

Ing. Agr. Guillermo O´Brien
Presidente ACA
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REUNIONES

DÍAS 
INTERNACIONALES

REUNIONES Y ACTIVIDADES

ÁMBITOS 
DE REPRESENTATIVIDAD 

GUÍA DIRECTIVA ACA
ENERO 2025

Miércoles 8 de febrero
Aniversario de ACA 
78 años

Miércoles 29 Artigas
 Tacuarembó

Jueves 30 Melo
 Río Branco

Viernes  31 Treinta y Tres
 Cebollatí

  ENERO 

Miércoles 15
• Reunión con MGAP 
 por Fondo  Arrocero IV

Jueves 23
• Reunión con Ministro de 
Ganadería Agricultura y Pesca 
designado Dr. Alfredo Fratti

Miércoles 29 a Viernes 31
• Gira Directiva ACA

  FEBRERO 

Martes 4
• Distinción del Ministerio 
 Ambiente a la empresa socia 
 ACA - Agridiamond

Miércoles 5 al Viernes 7
• Exposición y negocios 
 Agro en punta

Jueves 20
• Reunión con UTE 

Viernes 21
• Reunión con equipo Agro 
 del Banco Santander

Martes 25 a Viernes 28
• Reunión del Consejo 
 Administrativo del FLAR, 
 en Corrientes, Argentina

  MARZO 

Sábado  1
• Asunción Presidencial 
 de la República Oriental 
 del Uruguay

Martes 11
• Asunción de la nueva 
 Presidencia de INIA

  MARZO 

Jueves 13
• Inauguración Oficial de 
 la Cosecha de Arroz

Lunes 17
• Evento de la Cámara Empresarial 
 Uruguayo Mexicana

Lunes 24
• Lanzamiento del MRREE
 Feria Osaka 

  ABRIL 

Viernes  4
• Reunión con director designado 
 de DGSA - MGAO, Agustín Giúdice 

Domingo 6 al Miércoles 9  
• ACA en misión oficial del 
 Presidente a Panamá

Miércoles 23
• Reunión de ACA con INIA y ALUR 

◆ INASE
◆ CAMPO UNIDO
◆ MTSS
◆ CAR Treinta y Tres y 
 Tacuarembó
◆ Ministerio Ambiente 
 DINABISE
◆ Consejo Salarios G22 - MTSS
◆ UPAG

Sábado 8 de marzo
Día Internacional de las Mujeres

Sábado 22 de marzo
Día Internacional del Agua

Martes 15 de abril
Día del productor rural

Martes 22 de abril
Día Internacional de la Tierra

Miércoles 30 de abril
Día del Trabajador rural

Jueves 1 de mayo
Día Internacional del trabajo

8 
reuniones 
de Comisión Directiva 

2  
reuniones por Redes 
tecnólogicas del arroz
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El pasado 13 de marzo, la Asociación Culti-
vadores de Arroz (ACA) llevó adelante una 
nueva edición de la Inauguración de la Cose-
cha de Arroz, un evento emblemático para el 
sector arrocero que este año volvió a mar-
car un hito por su convocatoria, su nivel de 
organización y el respaldo de toda la cadena 
productiva, así como la participación de gran 
parte del gobierno entrante. 

El encuentro 2025 tuvo lugar en la 7ma sección 
del departamento de Treinta y Tres y contó con la 
presencia de más de 1.600 personas, entre produc-
tores, técnicos, autoridades nacionales y departa-
mentales, representantes de empresas, institucio-
nes vinculadas y medios de comunicación. Fue una 
jornada que celebró no sólo el inicio de la cosecha, 
sino también el compromiso, el esfuerzo y la visión 
compartida de un sector que es modelo de eficien-
cia y sostenibilidad para el país.

 actividad
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Entre las autoridades presentes se destacó la 
participación del Presidente de la República, Ya-
mandú Orsi, acompañado por la vicepresidenta 
Carolina Cosse y el secretario de Presidencia Ale-
jandro Sánchez. Hicieron presencia y acompaña-
ron el evento el ministro de Ganadería Agricul-
tura y Pesca Alfredo Fratti junto al subsecretario 
Matias Carámbula y todos los directores de las 
distintas áreas del MGAP. Estuvo también el mi-
nistro  de Economía Gabriel Oddone, la ministra 
de Industria Fernanda Cardona, el ministro de 
Relaciones Exteriores Mario Lubetkin, la vice-
ministra de Transporte y Obras públicas Claudia 

Peris, el subsecretario de la Oficina de Planea-
miento y Presupuesto Jorge Polgar, el presidente 
del BROU Salvador Ferrer, junto al directorio de la 
institución, y el presidente designado Álvaro Gar-
cía, entre otras autoridades de gobierno así como 
parte del gobierno departamental encabezado 
por la intendenta de Treinta y Tres, Luisa Rodri-
guez, así como diputados del departamento por 
el Partido Nacional y el Frente Amplio. 

Dentro de las instituciones y entes acompañaron 
también UTE, Ancap, Ducsa, Latu, Latitud, INIA, 
INASE, Antel, Brou, Centro Pyme de Treinta y Tres. 
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A su vez, valoramos especialmente la participación 
de seis escuelas junto a su alumnado (cuatro de 
ellas escuelas rurales de la zona), las escuelas No. 
28, 15, 35, 41, 58 y 62. 

El evento contó con el apoyo de más de 40 empre-
sas e instituciones patrocinadoras, que acompaña-
ron esta gran celebración del sector. En ese marco, 
se destacó especialmente Corporación de Maqui-
naria, que oficia como sponsor principal desde 
hace ya 12 años consecutivos, reafirmando su com-
promiso con el desarrollo del sector y su vínculo 
estrecho con los productores arroceros.

La jornada comenzó con  exposiciones de stands, 
espacios de intercambio entre productores y téc-
nicos y un espacio especialmente creado por INIA 
Treinta y Tres para generar un intercambio didác-
tico entre los alumnos de las escuelas. 

 actividad
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El evento comenzó formalmente con la llegada de 
las autoridades y el arribo del presidente Orsi, a las 
12 horas, iniciando el acto oficial. Este año, el Him-
no nacional fue interpretado por un productor de 
arroz, justamente “vecino de la zona” y productor 
también de la 7ma, Luis Pedro Larrechea. Este ges-
to le dio emoción y fue recibido como un reconoci-
miento para “los arroceros”.

Los  discursos institucionales comenzaron con las 
palabras del Presidente de la Asociación Cultiva-
dores de Arroz, Ing. Agr. Guillermo O'Brien, a con-
tinuación del Ministro de Ganadería Agricultura y 
Pesca y como cierre fueron las palabras del Presi-
dente de la República. 

La ACA, como cada año, reafirmó su rol como ar-
ticulador y referente del sector arrocero, promo-
viendo la competitividad del sector y del agro en 
general reafirmando los valores de sostenibilidad 
de la cadena valorando el destaque que tiene el 
arroz uruguayo en el mundo.  

13
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La Inauguración de la Cosecha de Arroz 2025 fue, 
una vez más, mucho más que un evento: fue una 
demostración de unidad, orgullo y confianza en 
el camino que recorre el arroz uruguayo, desde la 
siembra hasta el arroz en el plato de las mesas del 
mundo.

Finalizado el acto, discursos y reconocimientos, 
tuvo lugar el simbólico inicio de la cosecha de 
arroz con la cosechadora New Holland y luego fue 
el corte de cinta junto a autoridades de ACA, pro-
ductores anfitriones y autoridades nacionales y 
departamentales.  ◼

 actividad
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Muy buenos días para todos. Sean bienvenidos a 
nuestra inauguración de cosecha. Saludamos al se-
ñor Presidente de la República, profesor Yamandú 
Orsi, y autoridades nacionales y departamentales. 
Saludamos afectuosamente a nuestros producto-
res y familias, a los trabajadores de arroceras, a los 
representantes de las industrias de nuestro sector 
y sus equipos. De manera muy especial, a cada uno 
de los productores y operarios de los distintos si-
tios arroceros del país que hoy están en las chacras 
en plena cosecha y acompañan a la distancia.

Adhiero el agradecimiento de los presentes, en 
particular a las más de 40 empresas que nos apo-
yan y nos ayudan a hacer posible este evento tan 
importante para nosotros.

Agradecimiento especial en ese sentido a Corpo-
ración de Maquinaria, ya que un año más ha sido 
adjudicado como principal sponsor del evento. A 
mi familia, a todos los presentes, les damos una 
afectuosa bienvenida. Gracias a todos por estar. 

Para todo agricultor y en particular para los arro-
ceros, la cosecha representa un momento especial 
del año donde se recoge el trabajo de todo un pe-
ríodo y es muy bueno compartirlo con los acá pre-
sentes y a través de los medios de comunicación al 
Uruguay entero.

Quiero agradecer especialmente a los dueños de 
casa, titulares de la empresa Don Jacinto, los in-
genieros agrónomos Juan Varalla y Álvaro Ribas y 
a sus respectivas familias. Gracias por abrirnos la 
puerta de vuestra casa. Juan y Álvaro tienen una 
vinculación en el cultivo de más de 40 años. Son 
una historia de vida y empresa que nos representa 
mucho al sector.

Se inician como técnicos empleados en arroceras 
de la zona. Luego dan el paso como productores 
de arroz arrendatarios, impulsados por la empresa 
Saman, que hasta el día de hoy fomenta y facilita 
uniones para que crezca nuestro cultivo. El agua en 
este caso que usan proviene del sistema Corrales, 
un sistema multipredial que permitió el desarrollo 
del arroz en estas zonas.

Una empresa que a lo largo de los años incorporó 
la producción ganadera y el desarrollo de pasturas, 
siendo esta una complementación en los ingresos 
anuales y así poder manejar el sistema arroz-pas-
turas de forma integrada y darle la sostenibilidad 
a la unidad productiva, tan valorada hoy en día 
para la producción de alimentos y cada vez más 
para nuestra producción de arroz, del cual somos 
dependientes de la exportación a más de 60 desti-
nos y con demandas en cuanto a la certificación de 
procesos de producción cada vez más exigentes.

Estas características que definen a los titulares de 
este establecimiento arrocero-ganadero son las 
que representan a más del 70 % de los productores 
de arroz del país. Felicitamos y reiteramos el agra-
decimiento por abrirnos la puerta de vuestra casa.

El cultivo de arroz en Uruguay se ha desarrollado 
en general a partir de gente de trabajo y profesio-
nales ligados al sector que han tenido la posibili-
dad de transformarse en productores y así desa-
rrollar en torno a su empresa la familia. Familia de 
trabajo que con los años en una arrocera se amplía, 
integrándose los trabajadores y los múltiples ser-
vicios en torno a ella que hacen a la gran familia 
arrocera del país.

DISCURSO

Ing. Agr. Guillermo O´Brien 
Presidente de la ACA
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No puedo dejar de recordar a don Ricardo Ferrés 
Terra, alguien que tuvo la visión de unir personas 
de trabajo con propietarios de campos y así marcar 
hace mucho tiempo el camino de desarrollo de un 
sector que hoy, ocupando el 1 % de la superficie na-
cional, exporta en torno a los 600 millones de dó-
lares por año. Esta es la esencia de nuestro sector 
de producción.

Productores que desarrollan zonas que antes pro-
ducían pocos kilos de carne y lana. Viven y crecen 
pueblos y ciudades a través de las industrias y co-
mercios vinculados a los servicios en torno al cul-
tivo. Una producción que cada vez requiere más 
tecnología aplicada en la chacra. La muy buena 
integración con el INIA, a través de su Programa 
Nacional de Arroz, con base en su Estación Experi-
mental del Este, aquí en el departamento de Trein-
ta y Tres, ha permitido el desarrollo de tecnología 
aplicada al cultivo, generando variedades adapta-
das a las condiciones de Uruguay, ocupando estas 
más del 80 % de la superficie de siembra anual de 
cultivo y en función de los requerimientos de los 
diversos mercados a los cuales le vendemos.

Somos un sector que vive de la exportación, con lo 
cual la competitividad con que logramos una to-
nelada de arroz es clave a la hora de vender. Esta 
depende de los kilos de producción de arroz por 
hectárea y a qué costo se logran. Los rendimientos 
nacionales de arroz son de los más altos del mun-
do, entre nueve y diez toneladas de arroz por hec-
tárea. Los costos de producción siguen siendo un 
problema en Uruguay, sobre todo en años cuando 
se deprimen los precios internacionales del arroz, 
como tenemos en esta zafra por delante.

Nuestro desafío, señor Presidente y autoridades 
presentes, es trabajar estrechamente con el Go-
bierno Nacional para encontrar alternativas que 
permitan adecuar los costos de energía, tanto 
eléctrica como de combustibles. Además, es fun-
damental recordar que el atraso cambiario repre-
senta una carga significativa para toda la cadena 
y que se profundiza con los precios internaciona-
les del arroz, cuando estos disminuyen, y no hay 
margen ni rinde por hectárea que amortigüe ese 
desfasaje.
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No habrá Plan Nacional de Riego que pueda pros-
perar sin antes adecuar el costo de la energía para 
esto, siendo un país que hoy somos exportadores 
de excedentes de energía, varios momentos del 
año a precios más bajos de los del mercado in-
terno. Los beneficios tarifarios que hoy existen de 
UTE para el riego se deben poder mejorar sustan-
cialmente y así extenderlos a la fase industrial, de 
manera de estimular el procesamiento de arroz 
elaborado.

La exportación de arroz sin cáscara, sin procesa-
miento de granos en Uruguay, lo que sería un si-
nónimo de la exportación de ganado en pie, es una 
herramienta para salvaguardar momentos donde 
los costos internos del país le terminan restando 
valor al producto primario, que es el que nosotros 
como gremial debemos defender. Los costos de 
logística debemos buscarlos mejorar, habilitando 
de forma urgente los principales corredores viales 
del arroz a puerto, como son la ruta 8, ruta 3, para 
transporte con equipos bi y tri trenes que permitan 
bajar el costo de la tonelada transportada a puerto.

El transporte ferroviario debería de ser un objetivo 
lograble. Tenemos el ramal desde Salto vía Paso de 
los Toros, con pocos kilómetros para terminar la vía 
nueva y así poder darle uso a toda esa inversión. Lo 
mismo debería de ser para toda la principal zona 
productora de arroz, como esta en la que estamos, 
habilitando el ramal Río Branco a puerto.

Los costos portuarios de Montevideo son de los 
más caros de la región. Otro punto que debemos 
trabajar.

Nuestro sector sufre una creciente competencia 
debido al aumento en la oferta de arroz producido 
en la región del Mercosur, sobre todo de Paraguay 
y de Argentina. 

Uruguay, por medio del reconocimiento interna-
cional de su producto a lo largo de los años, de 
tener una industria nacional arrocera muy profe-
sionalizada, de ser un país que cumple sus nego-
cios concertados, ha logrado seguir obteniendo los 
mejores niveles de precio por su arroz en la región, 
y eso ha sido una gran defensa para el productor. 

Desde ACA entendemos que debemos como sec-
tor integrado que, productores que representa 
ACA, de la gremial de molinos e INIA, dar un paso 
más en la diferenciación de nuestro arroz para el 
mundo. Los mercados más exigentes como el eu-
ropeo, que en la última zafra absorbió casi el 50 % 
de nuestro grano, demandan cada vez más que los 
alimentos que consumen cuenten con certifica-
ciones que garanticen buenas prácticas agrícolas 
y sostenibilidad en sus tres aristas de impacto, el 
económico, el social y el ambiental.

Creemos que a nuestro sector le ha llegado la hora 
de dar este paso fundamental, certificar nuestro 
proceso de producción e industrial bajo normas 
aceptadas en mercados exigentes como Europa. 
A nuestros socios, los productores, les pediremos 
embarcarnos con ímpetu en esta desafiante nueva 
tarea. Esta certificación aspiramos sea de todo el 
sector integrado, productores e industrias, acom-
pañados por la investigación a través de INIA y del 
Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca.

 actividad
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Estamos en el inicio de un nuevo gobierno y una 
amplia renovación de legisladores en sus dos cá-
maras. Los inicios son etapas de renovar la espe-
ranza. Los arroceros sabemos de esto.

En la siembra de cada año renovamos la esperanza 
y en la cosecha de cada zafra nos llega la hora de la 
verdad del trabajo del año. Vemos que la realidad 
de la economía del Uruguay nos exige como país 
un crecimiento en la actividad y adecuación del 
gasto. El Uruguay es un país con una fuerza laboral 
activa baja en relación a sus pasivos.

O sea, con un grave problema por todos reconoci-
dos en las cuentas de su seguridad social. Somos 
un país caro para producir lo que sea. Debemos 
atraer la inversión para generar trabajo y aumen-
tar esa fuerza laboral activa.

No creemos que la disminución de la jornada la-
boral a seis horas en esta situación traiga atracti-
vos que nos hagan como país mejorar esas dificul-
tades. Debemos de una vez y sin demoras lograr 
mejorar el nivel de la educación de nuestros niños. 
Este será el pilar fundamental sobre el que podre-
mos construir un país que le permita volver a jugar 
en las grandes ligas.

La cultura del trabajo se inicia en la escuela donde 
nuestros niños deben aprender que luego del tra-
bajo escolar y alcanzado un nivel básico vendrá el 

éxito de pasar de grado. En cuanto a las exporta-
ciones de las que nosotros dependemos en un 95 
% debemos continuar abriendo y profundizando 
marcados. México y los países de Centroamérica 
son deficitarios en arroz y en los últimos años han 
conocido y valorado la calidad de nuestro produc-
to.

Y es en esa zona del mundo donde deberíamos te-
ner un trabajo de parte de Cancillería y Ministerio 
de Ganadería y Pesca mucho más profundo en con-
junto con los actores comerciales de nuestras in-
dustrias. Con México tenemos hace muchos años 
tratado de libre comercio pero debemos profundi-
zar los acuerdos sanitarios para agilizar la entrada 
de nuestro arroz, mucho más fluida de lo que vie-
ne siendo. En materia de financiamiento para el 
desarrollo de cultivo y renovación de maquinaria 
somos altamente demandantes anualmente.

Los costos de una hectárea de arroz anualmente 
demandan en el eje de los 2.000 dólares por hectá-
rea. El sector, con los últimos años de buenos resul-
tados, debido a sus producciones y buenos valores 
internacionales, ha logrado sanear sus cuentas en 
general. Es así que hace poco más de un año se cul-
minó el repago del Fondo Arrocero IV.

En los últimos años ha vuelto a crecer el financia-
miento por parte del Banco República al sector, 
donde aprovecho la ocasión de reconocer la ges-
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tión del presidente saliente Salvador Ferrer y de 
todo el equipo de funcionarios agro, encabezado 
por Gabriela Fernández, buscando soluciones a los 
planteos y estando cerca de los arroceros al igual 
que del resto del sector agropecuario general. De-
bemos seguir con sus nuevas autoridades buscan-
do el apoyo para que ese financiamiento siga cre-
ciendo. Hoy el Banco República financia en torno a 
las 50.000 hectáreas de arroz en Uruguay.

Para que nuestro sector pueda expandir el área 
sembrada este año estamos en torno a las 182.500 
hectáreas mientras que, por ejemplo, en el año 
1998 llegamos a algo más de las 100.000 hectá-
reas, es clave apostar por aumentar la capacidad 
de almacenamiento de agua para riego. Como lo 
hemos dicho, crecer en área es crecer en fuentes de 
agua. Cercano a donde estamos, pocos kilómetros 
aguas arriba de la ciudad de Treinta y Tres tenemos 
el proyecto de represa multipredial Palo a Pique. 
Este proyecto podría beneficiar en aumentar las 
hectáreas de cultivo y otros cultivos con riego.

Además de ser un muy buen regulador de las cre-
cientes del río Olimar que afectan a la ciudad y 
otras zonas productivas como esta. Sabemos que 
el Gobierno lo tiene en su agenda. Desde la ACA 
decirles que como principales regantes de este 
país queremos ponernos a las órdenes para buscar 
aportar conocimiento y experiencia que redunden 
en generar una política de Estado que facilite y 

haga crecer la inversión en fuentes de agua para 
riego y otros usos.

En materia de caminería rural, vinculada a las in-
tendencias de los departamentos productores de 
arroz, debemos buscar un plan que pueda mejorar 
y mantener un nivel de caminería que permita la 
extracción de la cosecha de forma segura. Ese nivel 
se ha deteriorado en prácticamente todas las cuen-
cas arroceras del país. Para esto será fundamental 
el rol desde la Administración Central a través de 
la OPP en la asignación de recursos con controles 
certeros de avances y calidad de obras.

Buscaremos a través del Congreso de Intendentes 
poder trabajar en particular este tema con las in-
tendencias arroceras. Buscando ir redondeando 
los conceptos esta mañana, debemos estar perma-
nentemente interactuando con distintos actores 
del Gobierno en busca de mejoras que permitan 
seguir desarrollando y haciéndolo crecer al sector 
arrocero. Para el bien de sus productores, para el 
bien de las economías que rodean a cada empresa 
arrocera, para el desarrollo de las comunidades ru-
rales, pueblos y ciudades que trabajan en su entor-
no, ojalá podamos juntos hacer más grande este 
sector de la economía del país. 

Señor Presidente, cuente con los arroceros, conta-
mos con ustedes. Muchas gracias.  ◼
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Muy buenas tardes a todos y todas. En primer lugar, 
señor Presidente, y en su nombre felicito a la ACA 
por esta enorme convocatoria. Señor Presidente, 
señora Vicepresidenta de la República, a los minis-
tros que ya nos nombraron, a los que nos acompa-
ñan. Quiero resaltar la presencia de directores del 
Banco República, institución fundamental para el 
desarrollo de cualquiera de las actividades agro-
pecuarias. También nos acompañan el futuro pre-
sidente del Banco República y el futuro director de 
la Corporación Nacional para el Desarrollo.

Quiero saludar a la Intendenta del Departamento, 
Luisa Rodríguez, a Marito Silvera, que ha dejado el 
cargo para realizar la campaña, a la diputada Mó-
nica Pereira, de Treinta y Tres, a la diputada Gise-
la Araújo de nuestro departamento. Voy a hablar 
como Ministro, pero quiero decirles que acá no 
está el ministro, acá está el equipo del Ministerio.

Aquí estamos, con los que nos comprometimos a 
estar cerca de la gente. Están los nueve directores 
del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca 
y están los representantes de la institucionalidad 
agropecuaria para que tengan un contacto directo 
con las gremiales, con ustedes y con los problemas 
locales. Esto de equipo se lo copié al subsecretario 
que nos acompaña, Matías Carámbula, que dice 
“Si, Fratti, nosotros somos el equipo”.

(...) Me preguntaba el Serrano (el periodista Walter 
Serrano Abella), cuando llegaba aquí, qué impor-
tancia le dábamos a estar acá y al sector arrocero. 
Una importancia singular, tan singular que le pedi-
mos expresamente al señor ministro de Relaciones 
Exteriores, que llegó a medianoche del exterior, 
que tenía que estar con nosotros, porque la ACA 
me dijo que quería hablar con Relaciones Exterio-
res y con el Ministerio de Ganadería, porque creen 
que tienen posibilidad de mercado, como México, 
a raíz de las modificaciones geopolíticas que están 
ocurriendo en el mundo.

Así que, señor Presidente, aquí estamos el minis-
tro y el ministro de Relaciones Exteriores. Usted 
nos dice cuándo nos reunimos. Yo creo que noso-
tros tenemos que consultar, ver cuáles son las difi-
cultades de la gente, permítanme aclarar, la gente 
que está con la mano en la masa, y tratar de facili-
tar o allanar el camino de los que están trabajando. 

Dos o tres cosas de las que usted dijo, señor Pre-
sidente… La certificación creo que sí, también en 
otras áreas de la agropecuaria nacional. No sé si 
va a tener diferencia de precio, pero es probable 
que nos facilite o nos permita entrar al mercado 
de alto valor que tiene este tipo de exigencias. Hay 
una decisión política de trabajar el riego, o un Plan 
Nacional de Agua, como se quiera decir. Segura-
mente esto va a terminar aterrizando en la Corpo-
ración Nacional para el Desarrollo, pero cada uno 
de nosotros, de los que ocupamos el Ministerio, 
tenemos que ir en esta dirección.

En ese sentido, ya nos hemos reunido con la Minis-
tra de Industria y por otro lado hemos estado con 
el Banco de Desarrollo de América Latina y el Ca-
ribe (CAF). Vamos a tener una reunión, dentro de 
poco, con los ministerios, con el Ministerio de Eco-
nomía, para financiar un estudio de prefactibili-
dad de algunas obras que parecen estar más cerca.

Y en eso le voy a dar una novedad desde el Minis-
terio de Ganadería; lo que está más cerca de estu-
diar es el litoral oeste, el río San Salvador, donde 
hay una cantidad de regantes del secano y que 
están dispuestos a aumentar. Por lo tanto, una de 
las limitaciones que tienen es aumentar la fuente 
de agua y la otra es llevar la energía, y eso amerita 
una reunión con la señora Ministra de Industria, 
Energía y Minería. Y lo otro, cada vez que venimos 
acá, en las varias veces que hemos recorrido el 
país, cuando nos tocó Treinta y Tres y otra cuando 
acompañamos al señor Presidente, nos plantearon 
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el Palo Pique. Bueno, este es el segundo lugar en 
el que tiene el Ministerio de Ganadería más posi-
bilidades de trabajar, de que se pueda llevar ade-
lante la represa de Palo a Pique, entre otras cosas 
porque los técnicos nos dicen que podría ser la más 
económica en cuanto a su construcción. Y segun-
do, porque nos importa el agua, pero nos importa 
la gente, y eso podría evitar la inundación que, un 
día sí y otro también, ustedes tienen con la cre-
ciente del río Olimar.

Por lo tanto, ahí sí, no solo para el sector agrope-
cuario es importante, sino para la ciudadanía de 
esta zona del país. O por lo menos eso es lo que va-
mos a plantear desde el Ministerio de Ganadería. 
Después, capaz que los demás colegas me dicen 
otra cosa. 

Los bitrenes también, señor Presidente, por qué 
nos plantearon eso la gente y la agricultura de se-
cano y lo que incide en el costo. El tritren creo que 
nos queda un poco grande, pero el bitren si, según 
me dicen. Vamos a tener un contacto pronto con la 
señora Ministra de Transporte, porque hay como 
una carretera, una vía que podría dar… No para 
todo el país, pero en algunos lugares ya estaría en 
condiciones de tener transporte porque hay tre-
nes, o sea que no es nuevo. Lo escuchamos ayer, lo 
escuchamos de vuelta, lo vamos a poner. 

Del atraso cambiario no voy a hablar porque está 
el Ministro acá, pero todo el mundo sabe cuál es 
mi posición y yo por cambiar de lugar no me cam-
bio de traje. Sigo pensando exactamente lo mismo 
que pensaba cuando estaba en el llano o como 
diputado, o como cuando estaba en la Federación 
Rural y por esos temas que pasan.

Lo otro que no quiero olvidar acá en Treinta y Tres, 
es que el 22 de marzo pasado cumplió un año de la 
desaparición de un hombre con el cual, no en todo, 
pero en las cuestiones de agro, coincidimos muchí-
simo. Estoy refiriéndome a Hugo Manini. Un salu-
do a su señora, que la vi por ahí, a su hija, porque 
ha sido un compañero de ruta en las luchas para 
el sector agropecuario, y creo además que el sector 
agropecuario es donde nos encontramos más fácil 
los que pensamos distinto. Creo que tenemos una 
mirada del país parecida.

El Serrano me preguntaba cuál es la importancia. 
Bueno, la estamos demostrando con una presencia 
mayoritaria de nuestro ministerio y acompañados 
por el secretario de la Presidencia del Frente Am-
plio, con la OPP que está acá. Esta zona del país, los 
que tenemos algunos años, la mayoría de la zona 
arrocera de este departamento y del mío, hace 
unas cuantas décadas era casi un páramo, una tie-
rra de poca rentabilidad agropecuaria.

Allí las vacas, pa’ lo que saben de esto, saben que 
era común el mal de las paletas por falta de fósfo-
ro. Y después tuvimos alguna invasión de los her-
manos brasileños, creo que abrieron el camino, 
como ya lo hacían para el otro lado. Los argentinos 
también nos ayudaron en el desarrollo de la agri-
cultura de secano y la plantación de arroz trans-
formó esta zona, una zona que sigue siendo, pero 
imagínense lo que era esto sin el arroz. Mínimo de-
sarrollo humano, mucha dificultad de empleo. No 
solucionó todo el arroz, pero cambió. No cambió 
solo la visual. Cambió el trabajo, porque además 
es un sector que le tiene un enorme dinamismo y 
una enorme adopción de nueva tecnología, y eso 
nos ha traído una vida absolutamente diferente, al 
menos en estas regiones fronterizas que tiene en-
tonces para nosotros el cultivo del arroz muy, muy 
importante, no solo por las exportaciones, que 
tienen que seguir creciendo, porque saben que no-
sotros precisamos que ingresen más divisas para 
atender las necesidades cada vez más demandan-
tes de nuestra sociedad.

Todos hablamos de crecer en la campaña política 
pasada. Desde nuestro humilde punto de vista, 
no vemos algo que esté más al alcance de la mano 
que crecer, en todos los rubros, la producción agro-
pecuaria, el arroz, más terneros, más granja, que 
nos garantice la seguridad alimentaria. A todas es-
tas cuestiones, la del secano, que puede hacer que 
tengamos más exportaciones. Si no generamos ri-
queza, no tenemos cómo atender las necesidades, 
porque la pobreza se puede compartir, pero no se 
puede repartir.

Lo que se reparte es la riqueza. Y para el Uruguay, 
la riqueza es más exportaciones, porque tenemos 
una demografía muy pequeña y no podemos ab-
sorber ninguna producción de envergadura. En-
tonces tenemos que estar siempre pensando en 
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cómo hacemos para exportar más y a mejor precio. 
Lo decía en Durazno el otro día, yo sueño, porque 
soñar no cuesta nada, que el Uruguay se transfor-
me en la boutique de carne del mundo. Y ahora, 
con esta exportación, ese regalo que le hizo el 
anterior gobierno a China, quedé pensando: tene-
mos que soñar que podemos ser también la caba-
ña genética del mundo. 

Y ahora, cuando salimos por ahí, por supuesto, so-
bre todo en nuestra etapa del INAC, mirábamos 
las otras cuestiones que había… y el arroz, que 
estaba considerado en Rusia de mayor calidad, 
el arroz americano y ahora el arroz nuestro se ha 
acercado tanto que en algunos mercados ha supe-
rado la calidad.

Así que el futuro del arroz es absolutamente ex-
traordinario. Y creo que tienen razón. En México 
tenemos una nueva oportunidad. 

Por otro lado, quiero decir, siempre hablamos de 
cadena y creo que los otros sectores, a no cambiar 

el discurso, quiere decir, en la carne no hay cadena, 
cada uno hace lo que puede desde donde está. A 
pesar de que tenemos una institucionalidad muy 
fuerte. 

Ustedes la han sabido aprovechar, han formado 
una cadena que obviamente tendrá Ring y Ranga, 
porque entre el que produce, el que compra y el 
que procesa, siempre va a haber alguna dificultad. 
Pero se han puesto de acuerdo y se han puesto tan 
de acuerdo que han hecho que el INIA, que es una 
institución fuerte, el 70% de los materiales plan-
tados en el Uruguay provienen de cultivares del 
INIA.

¿Y eso por qué? Porque ustedes han sabido acom-
pañar la investigación, apoyar a los técnicos que 
allí trabajan, y hoy además tienen el cultivar que 
manifestaron acá en línea Merín, que representa 
el 43% del área y tiene un rendimiento del 26% 
superior. Eso es bajar los costos, señor Presiden-
te. Producir más y que el rendimiento sea mayor, 
como también la logística 
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En otras cosas, no podemos pretender bajar más, 
porque yo no quiero que mis conciudadanos ga-
nen menos, quiero que ganen más. Somos una 
sociedad que tiene un poder de compra y de vida 
mejor que de las mejores de América Latina, y eso 
lo tenemos que mantener con el esfuerzo de to-
dos. Así como lo he dicho en otro lado, también lo 
quiero decir con que esto no tenga que ver con el 
arroz, me sacude esta cuestión de que tenemos un 
problema demográfico con solo unas 30.000 em-
barazadas que apenas reponen lo que se murió, 
y tenemos 6.000 mujeres que tienen gurises con 
deficiencia de ferritina, probado en este período 
de gobierno por la carta de pediatría en calidad 
del Pereira Rossel y por el INAC. Y no se repone 
después ni por boca, ni inyectable. ¿Saben cómo se 
podría haber corregido eso?

Si esas mujeres hubieran comido 300 gramos de 
proteína de carne vacuna por semana. Eso es sen-
cillamente impresentable para una sociedad como 
la nuestra. Y en eso también tenemos que trabajar. 

Así estamos produciendo carne, arroz, semillas, 
granja, y es una cosa que nos tiene que conmover 
como sociedad. Y sigo… la importancia de esto, que 
ojalá los otros sectores también lo puedan tener.

La última estadística que tenemos acá es que en el 
arroz hay, del 2023, 409 productores, con un pro-
medio país de unos 9.000 kilos por hectárea. Lo 
dije anteriormente, lo quiero repetir ahora: es un 
sector que ya se ha destacado por lo dinámico, la 
incorporación de tecnología, que obviamente está 
destinada básicamente a la exportación. La gene-
ración del INIA Merín, de acuerdo a la aceptación 
que ha tenido entre los productores, la adopción 
está teniendo un buen suceso. Esto se refleja en el 
rápido crecimiento del área, que ha alcanzado en 
apenas seis años el 43% de la producción. 

Así que no los quiero aburrir más, Ud. nos largó un 
mensaje, señor Presidente, y le voy a decir: puede 
contar con este Ministro de Ganadería. Muchas 
gracias.  ◼

27
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Dicen que para hacer las cosas bien, fundamental-
mente en esto de la tarea de ser Gobierno, hay que 
embarrarse. Vamos, bárbaro. Habían avisado, pero 
no vinimos muy preparados. Dijimos no será para 
tanto, y bueno, allá quedaron las botas. Agradez-
co, por supuesto, la invitación y agradezco, que se 
sepa que no es la primera vez que me invitan.

Eso quiere decir que hay una sensibilidad y una 
consideración por parte de la ACA de que todos 
los uruguayos deberíamos saber bastante más de 
lo que pasa, de lo que implica y lo que significa la 
producción de arroz. Por supuesto, la producción 
de arroz es fundamental Cuando uno analiza los 
números, el PBI, el dinero que ingresa, el trabajo, 
pero también es bueno reconocer que esta pro-
ducción es una escuela, una escuela de desarrollo 
para el país.

En mis años de estudio de la historia, cuando 
hablábamos el Uruguay rural, en aquellos viejos 
textos se hablaba de la ganadería, pero también 
de la agricultura. Yo vengo de una zona chacare-
ra, viticultura, vitivinicultura, frutícola y explo-
ramos la generación de la riqueza en Uruguay. 
El arroz sin duda ha llegado en los últimos años 
con cada vez más fuerza y por eso digo que es 
una escuela de desarrollo, porque el ejemplo, el 
modelo, la enseñanza que nos deja su asociación 
y sus colegas es una enseñanza de inversión, de 
tecnología y fundamentalmente de articulación. 
Articulación entre privados, pero también una ar-
ticulación público-privada. Hemos escuchado, no 
es la primera vez, incluso en algunas reuniones 
que he tenido con ustedes, la necesidad de crecer, 
de hacer crecer la producción y, como usted mis-
mo lo ha transmitido, esto implica más superficie 
y más agua capturada. 

También es sabido, a lo largo de estos años, que 
Uruguay es un país, tengo las cifras por acá, pero 

por metro cuadrado tiene unos 1500 litros de agua 
por año y que el 50 % de esa existencia de agua se 
va al océano y que, una obviedad, disculpen, que la 
clave está en capturar y ser capaces de quedarnos 
con ese 50 %, con la existencia de agua, como para 
poder utilizarla en la producción.

Hace unos años también se nos puso sobre la mesa 
la necesidad de prestarle bastante más atención 
por el tema del consumo humano. Así que, ya lo 
dijo el señor Ministro, que como habrán visto él 
sabe utilizar la equidistancia también, y no solo les 
habla a uds., nos habla a todos nosotros, al equipo 
y se lo tuve que decir ahora cuando él bajó, “cuente 
también con este Presidente”, porque este nos in-
terpela y está bien que así sea.

Esa necesidad de quedarnos con más agua im-
plica, por supuesto, inversión, implica resolver 
una gobernanza; este desafío que tenemos im-
plica fundamentalmente que conozcamos, que 
en el Uruguay todos conozcan… No sé si en todas 
partes del Uruguay, y fundamentalmente del 
Uruguay urbano, se tiene noción de cuánto hay 
detrás de un kilo de arroz o cuánto hay en la pro-
ducción de esa carne cada vez más gustosa. Yo 
creo que no, y que tiene que ser parte de nuestra 
educación, por supuesto como político, por la 
sociedad toda y no es fácil. La gobernanza impli-
ca que estemos varios actores involucrados, si es 
que vamos a dar un paso. 

También sé que si nosotros replicamos todo el 
agua que se captura o que se embalse o que se re-
presa para el arroz con 147.000 hectáreas…, si esto 
lo replicamos en otra producción, o en otra parte 
del país, representaría, por ejemplo, de acuerdo 
a lo que me dicen los técnicos, que por ejemplo 
650.000 hectáreas dedicadas a otra producción 
podrían tener la ventaja del agua fundamental-
mente cuando viene un año difícil. Entonces sin 
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duda tenemos un desafío, que lo aprendemos de 
ustedes y que ustedes nos han enseñado y nos han 
mostrado el camino.

Y ese desafío implica una estrategia para encarar 
este tema del riego. Y esa estrategia no es solo el 
Estado, es también con los privados. Se precisa 
inversión privada y se precisa ver, además de la 
gobernanza, cómo seducimos o cómo atraemos, 
o cómo seguimos incentivando, cómo el Estado 
puede incentivar a que cada vez más privados se 
involucren en esto y que tengan un retorno y todos 
tengamos un retorno, porque estas inversiones no 
son de poca monta.

Por lo tanto, como implica una cantidad de años, 
implica involucrarnos como Estado y eso implica 
una política de Estado. Una política de Estado 
también tiene que tener agilidad y dinamismo. 
No puede ser un “reunirnos y vemos” y hacemos 
un estudio que nos lleve diez años. No, ya hay es-
tudio hecho, ya hay trabajo hecho y hay antece-
dentes en otras áreas del Gobierno nacional o en 
otras áreas del Estado.

Hay antecedentes de trabajo, por ejemplo, en lo 
que es infraestructura nacional. Por eso acertada-
mente el Canario recién decía que vamos a contar 
con la Corporación Nacional para el Desarrollo  
(CND) y le vamos a pedir a la CND que nos ayude 
en esto y hagamos los diseños para que privados 

y públicos vuelquen ahí conocimiento, oportuni-
dad, que encontremos en ese ámbito también las 
oportunidades de financiamiento para que esto 
sea una realidad.

Y en esa articulación conocer que tenemos que ha-
cer para que el riego se multiplique, que tenemos 
que hacer para que la superficie destinada al arroz 
siga creciendo. Sin duda tenemos que articular con 
distintos organismos del Estado. Y cuando recién 
se mencionaba qué ministro y qué ministra esta-
ban acá no es casualidad y no es inocente, quere-
mos que estén y quisieron estar y es importante 
también que la UTE esté sentada en esta mesa, 
que el Banco República esté sentado en esta mesa 
y los intendentes y el Congreso, los intendentes 
sentados en esta mesa, pero para resolver y andar 
rápido, porque las claves sabemos que son inver-
sión privada y retorno, porque sabemos que el re-
sultado es siempre mejor y beneficioso para toda 
la población, no solo para el que produce. 

Yo digo que la celebración de la cosecha o la celebra-
ción de la producción es milenario, es de origen mi-
lenario. Yo vengo de una zona donde, en otra época, 
mi padre hablaba de la trilla y cómo la celebraban. 

Vivimos en un país donde la yerra es una activi-
dad que convoca, la vendimia allá en nuestro sur, 
siempre que se produce y se tiene el fruto de la 
producción es una fiesta no solo de la economía, 
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sino también identitaria. Tenemos un compromi-
so como nación de conocernos bastante más. Yo 
hablaba en campaña, pero lo sigo sosteniendo 
cuando el país ha dado pasos firmes hacia un de-
sarrollo o cuando el país ha dado pasos firmes ha-
cia el crecimiento nacional y todos hemos podido 
disfrutar bastante más de los beneficios de estos 
crecimientos cuando a nivel nacional se da una re-
conciliación entre los distintos espacios lo urbano, 
lo rural, la capital, el interior y cada una de las zo-
nas del país, conociéndose. 

Y ahí tenemos una tarea como gobierno también 
fundamental: ¿qué es un plato de comida? ¿un pa-
quete de arroz?, ¿un litro de leche?, ¿un buen asa-
do? Tiene atrás mucho trabajo y, si bien no es un 
producto que uno diga de alta complejidad indus-
trial, tiene mucho pensamiento, mucha inversión, 
mucha capacidad, mucha tecnología, mucha ge-
nética y el Estado no puede abandonar nunca esa 
participación en institutos como los que recién se 
nombraron como definición nacional.

Tenemos como definición de Gobierno apostar 
mucho a la tecnología, a la ciencia y que esa cien-
cia sea aplicada en la producción. Todo lo que 
usted nos dijo, acusamos recibo, incluso veo a los 
ministros y nos hacemos una seña de que ese es el 

desafío, para cada uno de ustedes, no solo el Mi-
nistro de Economía, como alguien puede pensar… 
Acá hay muchos ministros y muchas instituciones 
que están dispuestas a arremangarse, embarrarse 
y trabajar para que el país y que la producción sean 
un emblema.

Y lo dijo usted también. Uno tiene la sensación 
de que en algún momento uno llega y tenemos 
un buen arroz. Tenemos una cantidad de hectá-
reas, pero también usted nos presentó los desa-
fíos que tenemos de futuro, porque otros países 
hacen lo mismo y ahí la carrera por conseguir 
mercado es fundamental y la sensación es que 
uno nunca termina de llegar en ninguno de los 
rubros y a veces hay contratiempos y hay veces 
que son buenos años.

No nos vamos a quedar tranquilos por más buenos 
años que haya, no nos vamos a quedar tranquilos 
por más coyuntura favorable que haya. Tenemos 
que seguir pensando que siempre hay un desa-
fío que está más allá, más allá y más allá, porque 
en realidad de todo esto depende el bienestar de 
nuestra gente. 

Gracias de nuevo por invitarnos. Cuenten con no-
sotros. ◼
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Juan Varalla se recibió de ingeniero agrónomo en 
1982 y comenzó su carrera profesional vinculado 
a la ganadería. En 1987 asumió la administración 
de una empresa dedicada a arroz y ganadería en 
Rincón de Ramírez, en el departamento de Treinta 
y Tres. Años más tarde, en 1991, se integró a una 
segunda empresa del mismo rubro, ubicada en la 
7ª sección de ese mismo departamento, donde ac-
tualmente continúa trabajando.

Por su parte, Álvaro Ribas también es ingeniero 
agrónomo desde 1978. Desde sus inicios se vin-
culó al sector arrocero, desempeñando su labor 
en campos de la 2ª y 7ª sección de Treinta y Tres. 
Su primera chacra de arroz la plantó en la zafra 
1984/1985 entregando la producción a la empre-
sa SAMAN.

El vínculo entre Juan y Álvaro se forjó en 1992, 
cuando se conocieron en Treinta y Tres realizando 
actividades deportivas. La relación personal dio 
paso a una oportunidad comercial en 2003, se les 
presentó la posibilidad de realizar un negocio de 
capitalización en ganadería en un campo de la 7ª 
sección. La sociedad resultó fructífera y un año 
más tarde fundaron juntos Don Jacinto Ltda., em-
presa arrocera contando con el apoyo de SAMAN, 
quien hoy continúa siendo su principal socio co-
mercial y productivo.

En sus inicios, Don Jacinto Ltda. contaba con un 
área de 1.500 hectáreas, de las cuales 450 estaban 
destinadas al cultivo de arroz. El emprendimiento 
incluía además actividades ganaderas y un parque 
de maquinaria propio. Con el tiempo, la empre-

Juan Varalla y Álvaro Ribas 
EMPRESA DON JACINTO LTDA.

PRODUCTORES ANFITRIONES: 

sa fue creciendo. Incorporaron campos linderos 
mediante arrendamientos, ampliaron su equipa-
miento con un segundo parque de maquinaria y 
accedieron a un cupo de agua adicional para regar 
200 hectáreas más dentro del sistema.

Actualmente, Don Jacinto Ltda. gestiona un siste-
ma bajo modalidad arrendataria que abarca 4.200 
hectáreas destinadas a la integración de arroz y 
ganadería. En lo que respecta al cultivo de arroz, se 
destinan 650 hectáreas, de las cuales 600 se riegan 
mediante la represa Corrales S.A, mientras que 
las 50 hectáreas restantes se riegan por un polder.  
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En ganadería, la empresa se especializa en la recría 
e invernada de novillos, con un sistema basado en 
la compra de terneros que se engordan hasta los 
dos años y medio, aprovechando las siembras de 
raigrás y praderas implantadas sobre los rastrojos.

Desde 1995, ambos productores participan acti-
vamente del Grupo Arroceros del Este, espacio 
del cual formaron parte desde sus inicios y que 
ha funcionado de manera ininterrumpida hasta 
la actualidad. Este grupo ha sido para ellos una 
familia, un ámbito de encuentro mensual entre 
productores donde se analizan resultados, se pro-
yectan estrategias y se comparten experiencias 
valiosas para el desarrollo del grupo y del sector 
en general.

En la zafra 2021/2022, Don Jacinto Ltda. Participó 
en el proyecto “Más Arroz, Más Margen”, una ini-
ciativa liderada por ACA-Gremial de Molinos-FLAR 
-INIA-empresas privadas, orientada a la transfe-
rencia de tecnologías y a la promoción de buenas 
prácticas agrícolas en el cultivo de arroz.

La historia de Don Jacinto Ltda. también está mar-
cada por la integración de las familias de sus fun-
dadores. Juan Varalla está casado con Mónica, con 
quien ha formado una familia con dos hijos: Ariel, 
casado con Cecilia, y padre de Juana; y Lucía, casa-
da con Francisco, madre de Clara y Mateo. 

Alvaro por su parte está casado con Elisa desde el 
año 2002 quien era maestra rural en el pueblo de 
CIPA Cebollatí y tienen una hija, Martina, de 26 años. 

Un recuerdo particularmente significativo para 
ambos socios es la participación del padre de 
Álvaro en los inicios del proyecto. Durante el 
proceso de capitalización, lo mantenían al tan-
to de cada paso del negocio. Su entusiasmo y 
apoyo fueron fundamentales para avanzar en la 
propuesta de arrendamiento. Siempre con una 
mirada positiva, acompañó a su hijo y a Juan en 
la conformación de la empresa. En su honor, de-
cidieron llamar al emprendimiento Don Jacinto 
Ltda., dejando su nombre como símbolo del lega-
do de compromiso y visión que inspiró este cami-
no compartido.  ◼
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Entre el 29 y el 31 de enero, la nueva Comisión 
Directiva de ACA llevó a cabo su primera 
gira, iniciativa cuyo principal objetivo fue 
acercar a los productores socios informa-
ción relevante sobre el mercado, así como 
tratar diversos temas de interés para el 
sector. Esta gira, que abarcó seis puntos es-
tratégicos del país, resultó ser un éxito en 
cuanto a la convocatoria y la participación 
activa de los productores.

 actividad

Encuentro clave para 
fortalecer vínculos y 
promover acciones

Se establecieron puntos de encuentro en diferen-
tes localidades, comenzando en Paso Farías, en 
el departamento de Artigas, y continuando en la 
ciudad de Tacuarembó, Cerro Largo (Melo y Río 
Branco), Treinta y Tres, y finalizando en Cebollatí. 
En todas las localidades la respuesta de los pro-
ductores fue positiva, lo que destacó la relevancia 
de esta gira y la importancia de mantener un con-
tacto directo entre la Directiva y los socios.

Gira Directiva ACA 2025
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Durante las jornadas, se abordaron una variedad 
de temas de gran relevancia para los productores. 
Uno de los puntos centrales fue el análisis de la 
situación actual de los cultivos, con especial énfa-
sis en los movimientos de mercado y cómo estos 
influyen directamente en el precio del arroz. Los 
productores recibieron información valiosa sobre 
las tendencias del mercado y las perspectivas a 
corto y largo plazo, lo que les permitió entender 
mejor cómo los cambios en la oferta y demanda 
afectan los precios.

Otro tema clave fueron las nuevas metas, desta-
cando durante la presentación que la "certifica-
ción" se ha convertido en un objetivo importante 
para la ACA en el futuro cercano. La certificación 
busca garantizar que nuestros arroces cumplan 
con los estándares de calidad requeridos en el 
mercado, un aspecto fundamental para mejorar 
la competitividad del arroz uruguayo.

Asimismo, se recordaron los beneficios que la 
ACA ofrece a sus socios, destacando los servicios 

y herramientas disponibles para los productores, 
entre los que se incluyó el funcionamiento del 
laboratorio. En este sentido, se subrayó la impor-
tancia de revisar los resultados de los análisis y la 
realización de comparativos, ya que contar con el 
resultado de análisis del laboratorio de ACA es 
un servicio clave que permite a los productores 
conocer la calidad de su producción y, por lo tan-
to, optimizar sus ganancias. Además, se recordó 
a los productores que la ACA trabaja de manera 
conjunta con el LATU, verificando semanalmente 
los resultados de los análisis, lo que asegura la ve-
racidad y precisión de los resultados emitidos por 
los laboratorios de la institución.

En cada encuentro, y al cierre de las presenta-
ciones, se dio un espacio de discusión abierto 
donde los productores pudieron plantear sus in-
quietudes y discutir diversos temas. Este inter-
cambio de ideas fue particularmente valioso, ya 
que permitió conocer de primera mano las pre-
ocupaciones de los socios, de cara a una nueva 
cosecha. Este espacio de diálogo es fundamen-
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tal para fortalecer la relación entre la Directiva 
y los productores socios, y garantizar que las 
decisiones y acciones de la ACA respondan a las 
necesidades del sector.

La gira fue catalogada como exitosa, con una 
destacada participación de los productores. Un 
aspecto a destacar fue la incorporación de nue-
vos socios, evidenciando así una renovación ge-
neracional dentro de la Asociación. Este tipo de 
encuentros son esenciales para mantener a los 
productores informados y conectados.

La gira no solo cumplió con su propósito de infor-
mar y repasar acciones, sino que también sirvió 
como un punto de encuentro donde los produc-
tores pudieron intercambiar ideas, preocupacio-
nes, expectativas y aportar opiniones para seguir 
fortaleciendo el compromiso colectivo, aseguran-
do el camino más adecuado para el beneficio de 
todos los asociados.  ◼

 actividad
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Negociación de precio 

 gestión

  Precio Definitivo Zafra 2023 / 2024

Culmina un ejercicio comercial con intensas jornadas de negociación 
entre ACA y los Molinos Arroceros. Un precio definitivo que aunque  
récord histórico, dejo un gusto amargo en su cierre.

La negociación de precio culmina 
justamente con el cierre del pre-
cio definitivo del arroz. El ejercicio 
comercial del arroz implica que a 
cada 28 de febrero de cada año se 
culmine el registro de datos co-
merciales del período y comience 
entonces lo que dará por resultado 
al precio definitivo del arroz.
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Figura  1  CARET-DOWN
Evolución precio definitivo bolsa 50 kg sano, seco y limpio

(Devolución de impuestos incluída)
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Figura 2  CARET-LEFT
Destinos del arroz 

bajo precio convenio

Figura 1 CARET-UP
Ventas según grado  de elaboración

Unión Europea 45 %

Brasil  25 %

México  8%

Perú  12%

Chile  2% Otros  2%

Costa Rica  3%República Dominicana  3%

Para el período comercial 1 de marzo 2023 – 28 
de febrero 2024 se comercializaron por negocios 
concertados unas 876 mil tt (eq paddy)  bajo dife-
rentes modalidades: Precio convenio, spot conve-
nio y ventas independientes.

Dentro del precio convenio  más de la mitad se 
vendió como arroz blanco, 25% de parbioled (par-
boiled blanco y parboiled cargo con destino prin-
cipalmente a europa), cargos 21% y paddy 6%.  ◼

Cargo  14 %

Blanco  56 % 

Paddy  6 %

Blanco Parboiled  3 %   

Cargo parboiled  21 %

56 % 

21 %

14 %

6 %
3 %   
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ZAFRA 
ARROZ
2024-2025
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Las primeras siembras de arroz para la zafra 
2024/2025 se registraron en el mes de sep-
tiembre, en la zona norte del país, más pre-
cisamente en el departamento de Artigas. Al 
inicio de la misma se cuantificaba una inten-
ción de siembra de 182.874 ha, área que supera 
en un 20 % la intención de un año atrás. 

A rasgos generales, la siembra se concentró en los 
meses de octubre y noviembre, con un avance pro-
medio del 15 % semanal, caracterizando al mes de 
octubre con avances lentos, por debajo del prome-
dio y muy por debajo al de un año atrás, limitados 
mayoritariamente por precipitaciones ocurridas. 
Por otro lado, en el mes de noviembre se logró 
avanzar, con una gran mejoría en la disponibili-
dad de días hábiles para sembrar, agilizando no-
toriamente las actividades de siembra y logrando 
concretar el 100 % del área sembrada al finalizar 
dicho mes. 

La siembra de la zafra 24/25 se caracterizó como 
la más prolongada de los últimos años. A pesar 
de esto, y de los avances porcentuales retrasados 
a lo largo del período, se logró colocar más de tres 
cuartas partes del área dentro de fecha óptima y 
en condiciones iniciales favorables para su desa-
rrollo. El total de área sembrada fue al alza, con 
incrementos mayores al 20 % si se lo compara con 
el área sembrada de la zafra 23/24.

2024-2025

Intención de siembra zafra 24/25: 

182.874 hectáreas

Variación de intención 
con respecto a la zafra 23/24

+20%
Capacidad hídrica

completa
Siembra 

del área colocada FS óptima
75%
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El riego se llevó a cabo sin inconvenientes, gracias 
a la excelente condición de las reservas hídricas, 
que se encontraban a niveles adecuados de dispo-
nibilidad. 

Al inicio del verano las condiciones climáticas para 
el cultivo se caracterizaron por presentar tempe-
raturas bajas y alta luminosidad en las etapas ini-
ciales, condición que cambia posteriormente en 
el mes de enero con aumento de temperatura y 
condiciones adecuadas de luminosidad. El mes de 
febrero, si bien se presentaron temperaturas den-
tro del promedio histórico, registró horas de sol y 
radiación solar por debajo del promedio. 

La etapa de cosecha mostró un comportamien-
to atípico en comparación con zafras anteriores, 
con un comienzo adelantado que se registró el 21 
de enero en el departamento de Artigas. Este ini-
cio temprano posiciona a la cosecha de la zafra 
2024/2025 como una de las más precoces en la his-
toria de la producción arrocera nacional.  

El núcleo de la actividad de cosecha se concentró 
en los meses de marzo y abril. En particular, el mes 
de marzo se destacó por una gran agilidad en las 
labores, registrando un avance promedio nacional 
semanal del orden del 10 %. Este ritmo sostenido 
permitió un progreso significativo a nivel nacional, 
aunque con una velocidad de avance dispar entre 
zonas.

La zona Norte fue la más dinámica, con un avance 
semanal promedio del 11 %, seguido por la zona 
Este con una tasa de avance del 8 %, y por último 
la zona Centro con un avance promedio semanal 
del 7 %. Al finalizar el mes de marzo, la zona Norte 
constata mayor área cosechada, alcanzando el 58 
% del total sembrado, seguido por la zona Este con 
28 % y luego la zona Centro con el 20 %. 

A continuación, se puede ver la figura 1, donde se 
presenta el avance de cosecha semanal, por zona. 
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Durante el mes de abril, si bien se mantuvo una 
buena dinámica general, se registró una leve des-
aceleración en el ritmo de avance, particularmen-
te durante la segunda semana del mes. Esta pausa 
fue provocada por eventos de precipitación que 
limitaron momentáneamente las labores de co-
secha. No obstante, las lluvias no se extendieron 
en el tiempo, y en la semana siguiente se retomó 
la actividad con agilidad, con un ritmo levemente 
superior al registrado en marzo y con una tasa de 
avance promedio semanal del 11 %. En cuanto al 
avance zonal se mantiene la tendencia de avance 
diferencial entre zonas. 
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A lo largo de todo el período, la cosecha mostró un 
avance progresivo, con un comportamiento sos-
tenido durante los meses de marzo y abril. Hacia 
principios de mayo, todas las zonas alcanzaron 
niveles de avance cercanos o superiores al 90 %, 
reflejando la buena dinámica de la actividad. Las 
precipitaciones, si bien generaron algunos retra-
sos puntuales, no impidieron un progreso sólido y 
sostenido.
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En la comparación interanual, en la mayor parte 
del período el avance nacional mostró un avance 
mayor si se lo compara con la zafra 23/24, tanto 
en términos porcentuales como en área absolu-
ta. Sin embargo, si se lo compara con el promedio 
de las últimas dos zafras, la zafra 2024/2025 pre-
senta en general un avance alineado a los valores 
promedio.

Los rendimientos de la zafra 24/25 se ubican por 
encima del promedio de los últimos cinco años, 
lo que refleja un desempeño productivo favora-
ble. Este resultado ha sido acompañado por bue-
nas calidades de grano, destacando los buenos 
valores de Blanco Total y Entero. 
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Entre las variedades de arroz predominantes se 
destacan Merín, Gurí, Olimar y Tacuarí. Un aspec-
to relevante de esta zafra fue la amplitud del pool 
varietal utilizado, lo que refleja una estrategia de 
diversificación por parte del sector. En particular, 
la zona Este sobresale por presentar la mayor di-
versidad de variedades sembradas, en compara-
ción con las zonas Norte y Centro, donde se obser-
vó una concentración más marcada en un número 
reducido de cultivares.

La zafra 2024/2025 se caracterizó por una signi-
ficativa expansión del área sembrada y una eje-
cución eficiente de las labores de chacra, pese a 
algunas interrupciones climáticas, especialmen-
te durante la etapa de siembra. El manejo del 
riego fue oportuno y eficaz, favorecido por una 
adecuada disponibilidad hídrica, mientras que la 
cosecha se desarrolló de forma anticipada y con 
un ritmo sostenido, reflejando una sólida planifi-
cación y capacidad de adaptación del sector. 

Los buenos rendimientos concretados y la acep-
table calidad del cultivo, junto con una mayor 
diversificación varietal, evidencian un ciclo pro-
ductivo exitoso y un fortalecimiento de las prác-
ticas de producción en todas las regiones arroce-
ras del país.  ◼
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Seguimiento de 
exportaciones de arroz 

Período 1 marzo -30 abril 2025

El presente artículo cuantifica las exporta-
ciones correspondientes al primer bimestre 
del año comercial, comprendido entre el 1 
de marzo al 30 de abril de 2025, y fue realiza-
do por el equipo ACA con información base 
Urunet – Plataforma descartes.

Las ventas de arroz para este período comercial 
sumaron 98.618 toneladas exportadas, de las 
cuales 39 % se vendió como arroz blanco, 37 % 
como arroz cargo y 22 % arroz paddy. A pesar del 
volumen exportado, el ingreso de divisas se en-
cuentra en el valor más bajo del registrado en los 
últimos 13 años, generando al país un ingreso de 
58 millones de dólares. 

Autora: Ing Agr. Micaela Almeida
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 Blanco 27 38 707

 Cargo 23 36 629

 Paddy 8 22 365

 2013 119 66 549

 2014 128 75 584

 2015 114 61 534

 2016 141 57 406

 2017 95 43 448

 2018 124 58 472

 2019 70 33 475

 2020 181 72 399

 2021 142 74 522

 2022 179 71 399

 2023 188 96 512

 2024 91 59 652

 2025 58,6 98,6 594

AÑO  (1 marzo / 30 abril)

Tipo de arroz

Valor  (mill. USD)

Valor  (mill. USD)

Cantidad  (mil tt)

Cantidad  (mil tt)

FOB  (USD/t)

FOB  (USD/t)

Cuadro 1 CARET-UP
Volumen, FOB total y promedio del total de exportaciones 

realizadas para el período 1 de marzo al 30 de abril, 
comparación con igual período de años anteriores.

Cuadro 2  CARET-UP
Total de exportaciones de arroz tipo blanco, cargo, y paddy 

según volumen, valor y precio FOB promedio de exportaciones 
para todas las industrias. Período marzo-abril 2025.

Al momento se lleva comercializado un porcenta-
je de la zafra que no supera el 10 % del volumen 
exportable y los precios internacionales registran 
un ajuste con valores en torno al promedio del año 
pasado. Si se comparan las divisas que ingresaron 
al país en el periodo marzo- abril, pero del año pa-
sado, estas alcanzaban un 35 % más de valor regis-
trando 91 millones de dólares (versus 58 millones 
en ventas para este período).



52 | Arroz

 informe

% según FOB

UE 25 %

Perú  17 %

 México  1 %

UE  32 % 

Chile  2 %

Costa Rica  16 %   

Cabo Verde   1 %

OTROS  1 %

Turquía  14 % 

Brasil  9 %

Reino Unido  7 %

  Destinos del Arroz Uruguayo

Se realizaron exportaciones a un total de 25 países. 
En el podio se encuentran Unión Europea, Costa 
Rica y Perú con 29.811, 23.871 y 15.351 toneladas 
vendidas respectivamente a dichos países, segui-
dos por Brasil con 10.893 toneladas (Cuadro 3, Fi-
gura 1).

Los destinos que pagan más por arroz uruguayo 
son Unión Europea, Perú y Costa Rica (Cuadro 3, 
Figura 1).

Figura 1  CARET-UP
Valor FOB (%) de exportación según país de destino 
para el período marzo-abril 2025.

 UE 18,61 29,81 624

 PERÚ 10,25 15,35 668

 COSTA RICA 9,18 23,87 385

 TURQUÍA 8,00 8,63 927

 BRASIL 5,51 10,89 506

 REINO UNIDO 4,36 6,22 702

 CHILE 1,35 1,85 727

 MÉXICO 0,69 1,09 636

 CABO VERDE 0,27 0,40 667

 OTROS 0,51 0,34 665

 TOTAL 58,6 98,6 594

PAÍS DESTINO VALOR  (mill. USD) Cantidad (mil tt) FOB (USD/tt)

Cuadro 3  CARET-DOWN
Valores de exportación según FOB, FOB promedio y volumen 

para el período marzo-abril de 2025 según país de destino

32 %

17 %
16%

14%

9 %

7%
2%

1% 1% 1%
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 Exportaciones a Unión Europea

En lo que respecta a las exportaciones hacia la Unión 
Europea, principal comprador del período, se obser-
va un aumento significativo en el volumen vendido 
durante el mes de abril en comparación con marzo. 
Sin embargo, el valor por tonelada no refleja este 

incremento, lo que resulta en una caída del precio 
FOB, que pasa de 717 USD/tt en marzo a 588 USD/tt 
en abril. En cuanto al medio de transporte predomi-
na la vía marítima, casi en 99,9 % y una proporción 
muy baja mediante vía aérea (Figura 3).
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Figura 2  CARET-UP
Exportación a Unión Europea según FOB y volumen 

para el período marzo-abril de 2025.

 Blanco 1,6 1,3 795

 Cargo 27,9 17,1 614

Tipo de arroz Cantidad  (mil tt) FOB  (mill. USD) FOB  (USD/tt)

Cuadro 4  CARET-UP
Total de exportaciones a Unión Europea por tipo de arroz blanco 

y cargo según volumen, valor y precio FOB promedio 
para el período marzo-abril 2025.
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 Exportaciones a Costa Rica, Perú y Brasil

 informe

Otros destinos compradores que le siguen en im-
portancia a la Unión Europea son Costa Rica, Perú 
y Brasil. Durante el mes de abril se observa un 
aumento generalizado en las exportaciones ha-
cia los tres países analizados, tanto en volumen 
como en valor FOB, destacándose particularmen-
te Costa Rica con un aumento muy marcado. En el 
caso de Brasil, el crecimiento se da principalmen-
te en términos de valor FOB (millones U$S), lo 
que podría estar relacionado con un mejor precio 
por tonelada. 

En las exportaciones hacia Costa Rica predomina 
ampliamente el arroz tipo Paddy, que representa 
el 92 % del total, seguido por el arroz tipo blanco 
con un 8 %. En contraste, Perú adquiere exclusiva-
mente arroz tipo blanco, representando el 100 % 
de sus importaciones. Por su parte, Brasil muestra 
una mayor diversidad en los tipos de arroz impor-
tados, un 65 % corresponde a arroz blanco, un 21 
% arroz cargo, y el 15 % restante a arroz quebrado.
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 Costa Rica Blanco 1,9 1,1 615

  Paddy 22,0 8,0 315

 Perú Blanco 15,4 10,2 668

 Brasil Blanco 7,0 3,8 542

  Cargo 2,2 1,3 565

  Quebrado 1,6 0,4 270

País Tipo de arroz Cantidad 
(mil tt)

Valor FOB  
(mill. USD)

FOB  
(USD/tt)

Cuadro 5  CARET-UP
Total de exportaciones a Costa Rica, Perú y Brasil 

según tipo de arroz en volumen, valor y precio FOB 
para el período marzo-abril 2025.
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 informe

  Evolución de exportaciones según región
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Figura 4  CARET-UP
Evolución histórica de exportaciones de arroz 

a Unión Europea, Sudamérica y Centro América, 
para el período marzo-abril 2019-2025.

*UE: Bélgica, Chipre, España, Francia, Grecia, Italia, Países Bajos, Polonia, Portugal
*Sudamérica: Argentina, Brasil, Perú, Chile, Venezuela
*Centro América: El Salvador, Costa Rica, Guatemala, Honduras.
*Caribe: Cuba, Haití, Puerto Rico

Se observa una participación creciente y sosteni-
da de la Unión Europea como destino del arroz 
uruguayo en los últimos años, con una demanda 
estable y leve crecimiento hacia 2023 y 2024. De 
manera similar, Sudamérica muestra un incre-
mento marcado en la demanda a partir de 2021, 
manteniendo luego volúmenes relativamente 
constantes.
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Para todos los destinos, se registra un cambio 
abrupto en las cantidades demandadas durante 
los años 2020 y 2021, lo que podría explicarse por 
una aceleración de ventas en 2020 derivada de la 
pandemia, provocando un crecimiento importan-
te y atípico para ese período. Posteriormente, las 
cifras muestran una caída abrupta a medida que 
la situación se normalizó, retornando los niveles 
de demanda del cereal a sus valores habituales.

Entre las regiones, Centroamérica presenta el 
crecimiento más fuerte, alcanzando un pico de 70 
mil toneladas en 2023, siendo este el mayor volu-
men de toda la serie analizada. 

Por su parte, Panamá experimenta un compor-
tamiento muy atípico en 2020, con una importa-
ción puntual de 75 mil toneladas, seguida por una 
caída total a cero en los años posteriores, lo que 
sugiere una operación extraordinaria o puntual 
en ese año para los meses marzo-abril.

En cuanto a México, tuvo una participación sig-
nificativa hasta 2021, pero muestra un declive 
marcado a partir de 2022, lo que podría reflejar 
un cambio en la dinámica comercial.

Perú y el Caribe muestran volúmenes bajos y poco 
consistentes a lo largo del período, aunque Perú 
presenta un leve repunte en 2025, lo que podría 
indicar un potencial incipiente de recuperación o 
crecimiento.  ◼
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Semilla certificada: 
respaldo para un sector en crecimiento

Ing. Agr. MBA. Carlos da Rosa 
Gerente de Certificación de Semillas y Plantas

Instituto Nacional de Semillas (INASE) 

 investigación
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Este incremento en el área aumentó la necesidad 
de abastecimiento de semillas aproximadamente 
en 5.000 toneladas más, las que estuvieron disponi-
bles en tiempo y forma, demostrando nuevamente 
las fortalezas del sector semillerista nacional y la 
capacidad de las empresas productoras de semilla.

En la zafra 2023/2024 se sembraron un total de 
4.836 ha de semilleros para la producción de se-
milla certificada en los principales departamentos 
donde se realiza el cultivo (Ver Figura 1).

Se aproxima el cierre de la zafra de arroz que 
muestra un muy buen avance de cosecha para 
un área que superó en un 20 % a la intención 
de siembra que se tenía un año atrás, llevando 
el cultivo a un área de 182.874 ha (Fuente: ACA).  

La distribución por categoría fue: 51 ha para la pro-
ducción de semilla categoría Prebásica, 12 ha de 
Básica, 1.357 ha de Certificada 1 y 3.416 ha de se-
milla Certificada 2. Esta distribución de categorías 
demuestra una muy buena planificación en la mul-
tiplicación de semillas desde las etapas iniciales de 
los procesos de mejoramiento y mantenimiento 
varietal (Ver Gráfico 1).

Figura  1   CARET-UP
Distribución del área por departamento

Con tecnología de Bing
© Microsoft,  OpenStreetMap, Overture Mapss Fundation
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En cuanto a la calidad de la semilla Certificada, es 
necesario destacar su diferencial en valor genético 
(identidad y pureza varietal), dado que, si bien la 
norma de producción y comercialización de semi-
llas establece requisitos mínimos en germinación 
y pureza, este requisito es compartido con aque-
llas categorías no certificadas.

Este diferencial de calidad con el que cuenta la 
semilla de la clase Certificada es verificado anual-
mente en los ensayos de campo llamados de pos-
control, donde sembramos junto al testigo de cada 
variedad, un porcentaje de los lotes producidos y 
comercializados.

CARET-LEFT  Gráfico    1  
Distribución del área de semilleros según categoría 

 investigación

Certificada 1  -  1357,09

Básica  -  12,08

Certificada 2  -  3415,5

Prebásica  -  50,93

 12,083415,5  1357.09

 50,93
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En el mes de marzo finalizamos el ensayo de pos-
control, en el que verificamos la calidad genética 
de los materiales utilizados por los productores en 
la presente zafra y que incluyó un total de 224 lotes 
de semilla de 16 cultivares. El 91% de estos lotes 
fueron producidos por empresas acreditadas por 
nosotros para llevar adelante el proceso de certi-
ficación de semillas, mientras que el restante 9% 
fue bajo nuestra supervisión directa. 

Como resultado de la adecuada implementación 
del sistema de certificación de semillas que inclu-
ye: trazabilidad, rotaciones, control generacional, 
inspecciones de campo, tolerancia en plantas atí-
picas y de arroz maleza (rojo y negro), junto a la 
práctica habitual de raleo realizado por las empre-
sas, determinamos que las 224 parcelas evaluadas 
coincidieron con el cultivar declarado. Por otra par-
te, también constatamos una disminución general 
en la presencia de panojas atípicas. 

Lograr una semilla Certificada de alta calidad de 
aquellas variedades que van a ser demandadas por 
los mercados en los próximos años, requiere que 
los sistemas de producción de semilla planifiquen 
en el mediano y largo plazo, aún, ante la incerti-
dumbre de la demanda y los mercados interna-
cionales. En este contexto, contar con información 
es esencial y la producción de semilla Certificada 
permite conocer de forma anticipada las áreas 
sembradas, la composición de cultivares, las cate-
gorías, etc. Actualmente ya contamos con la previ-
sión de la producción de aquellos semilleros que 
abastecerán a los productores en la próxima zafra 
(Ver Figura 2).

Imágenes  1 y 2    CARET-LEFT  CARET-UP
Ensayos de poscontrol
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 investigación

En un sector como el arrocero, donde confluyen 
múltiples intereses y existe una sólida institucio-
nalidad orientada a mejorar el desarrollo de un 
cultivo de alto valor económico, social y produc-
tivo, resulta fundamental mantener una comuni-
cación fluida y constante entre todos los actores: 
fitomejoradores, productores de semilla, industria 
y productores agropecuarios. 

Este intercambio es clave para seguir fortaleciendo 
el acceso a semillas de calidad, con nuestro respal-
do como garantía del cumplimiento de los están-
dares de calidad.  ◼

Figura  2   CARET-UP
Información sobre semilleros Certificados 

*Disponible en www.inase.uy

CONTACTOS DE NUESTRAS REGIONALES:
∙  Litoral norte: Charrúas 1242, Paysandú | 4722 3010
∙  Este: Ruta 8, km 281, Treinta y Tres | 4452 8991
∙  Litoral Sur: Ruta 50, km 11, Colonia | 4574 8271
∙  Sede Central: Cno. Bertolotti s/n, Ruta 8, km 29, Canelones
(Barros Blancos) | 2288 7099
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Proyecto arroz-ganadería: 
acciones responsables 
para sistemas sostenibles

Equipo Técnico del FPTA

El proyecto entra en su etapa final, luego de tres años de mucho trabajo conjunto entre la 
Asociación Cultivadores de Arroz, el Plan Agropecuario, duplas de productores ganaderos 
y arroceros, técnicos contratados y empresas semilleristas, donde cada contraparte puso lo 
suyo para cumplir el objetivo de identificar y difundir acciones responsables para la competi-
tividad de los sistemas arroz-ganadería. Para el cierre del mismo se realizarán dos activida-
des previstas, una de campo en la zona Norte (Artigas, Paso Farías), durante la segunda quin-
cena de junio, donde se mostrará la tecnología de Laboreos de Verano con siembra de raigrás 
para pastoreo como antecesor de cultivo de arroz y su rol en la rotación arroz-pasturas; y 
una última actividad de salón “de cierre” en la zona Este  donde se presentará un resumen del 
proyecto, así como la presentación de la Serie Técnica.

 investigación

64 | Arroz



65

  ¿Qué sabemos luego de tres años?

Si nos remontamos a los inicios del proyecto, en 
enero de 2022, se iniciaban los relevamientos de 
los laboreos y productores, poniendo en práctica 
una metodología innovadora, que combinaba mo-
nitoreo de procesos productivos, pero también in-
cluía talleres con los referentes de los sistemas con 
el fin de entender qué aspectos de las personas y 
los sistemas hacen que estos últimos sean com-
petitivos y sostenibles en el tiempo. Ya en ese mo-
mento se planteó uno de los primeros talleres de 
verano de la zafra de arroz 2021/22 con énfasis en 
el monitoreo de las etapas transicionales, comen-
zando sobre los laboreos de verano, las siembras 
de raigrás, pasando a la fase ganadera y finalizan-
do el año con la siembra de arroz. Las jornadas de 
lanzamiento en 2022, así como las realizadas en 
los años 2023 y 2024, colmaron las expectativas 
de los organizadores, con una concurrencia mul-
titudinaria de público integrado por producto-
res, directivos, autoridades y técnicos del sector. 
En dichas jornadas se resumieron los resultados 
productivos y económicos de los subsistemas eva-
luados, donde se transmitieron los principales 
lineamientos de manejo y aspectos clave a tener 
en cuenta para optimizar los resultados directos 
e indirectos en todo el sistema. Además, a partir 
de toda esta información obtenida, se pudo elabo-
rar una serie técnica (disponible próximamente) 
que pone a disposición de ganaderos y arroceros, 
estrategias, lineamientos y factores claves de las 
relaciones que optimizan los resultados de ambas 
actividades en los sistemas arroz-ganadería. Para 
el cierre del proyecto se tienen planificadas dos 
actividades, una de campo en la zona Norte (se-
gunda quincena de junio) en donde ratificaremos 
las bondades de la tecnología Raigrás sobre La-
boreo de Verano, ventajas de las rotaciones y otra 
actividad más protocolar de salón en la zona Este 
(segunda quincena de Julio) donde el objetivo es 
presentar un resumen del proyecto y la presenta-
ción de la serie técnica.

Serie Técnica del Proyecto FPTA 381 Arroz-Gana-
dería: Acciones responsables para sistemas sos-
tenibles

En la misma, se profundiza en los resultados ob-
tenidos organizados en diferentes capítulos que se 
describen a continuación: 

1 Encuesta sobre implementación de Laboreo 
 de Verano -evaluación de impacto período 
 2022-2024.

2- Desempeño económico-productivo del 
 subsistema Raigrás sobre laboreo de verano 
 en los sistemas de referencia, 
 otoño-invierno 2022-2023.

3- Caracterización de las zafras de arroz 
 2022-23 y 2023-24 en los subsistemas 
 evaluados.

4- Caracterización de los factores no 
 tecnológicos en las duplas.
 ∙ Los talleres de discusión.
 ∙ Entrevista a las seis duplas.
 ∙ Validación con duplas externas 
  al proyecto.

5- Productos generados.
 ∙ Laboreos de verano en sistemas arroz - 
  ganadería, la perspectiva de los usuarios.
 ∙ Siembra de pasturas en situaciones 
  complejas de rastrojo de arroz.
 ∙ Audiovisuales con testimonios de 
  productores, técnicos referentes y 
  autoridades de INIA, ACA e IPA.
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La serie técnica involucra la información producida 
durante tres años de monitoreo, de mucho trabajo, 
de relevamiento de información tecnológica y no 
tecnológica, donde se pudo avanzar con éxito en 
el entendimiento de los sistemas arroz-ganade-
ría, aspecto que permite transmitir los principales 
mensajes y lineamientos, adopciones de tecno-
logías y manejos que hacen posible el funciona-
miento de un complejo sistema, que, articulado y 
en sinergia puede generar muchos beneficios eco-
nómicos, productivos y ambientales al sector y la 
sociedad en su conjunto. 

Como punto de partida y con el objetivo de conocer 
el estado del arte de estos sistemas se planteó una 
encuesta en 2022 y otra en 2024 sobre la proporción 
de productores que utilizaban la tecnología de la-
boreo de verano, fase clave en la sinergia de estos 
sistemas, ya que marca el inicio de una etapa tran-
sicional que comprende el cambio de fases gana-
dería-arroz/arroz-ganadería/ganadería-arroz, todo 
en un mismo año. Por este motivo se eligieron seis 
duplas representativas de sistemas que funcionan 
de manera óptima en las tres zonas principales del 
país, con objetivo de entender esos factores tecno-
lógicos y no tecnológicos que hacen posible el fun-
cionamiento eficiente de estos sistemas y, a partir 
de ello, trasmitir al resto de los productores desde 
la experiencia en situaciones comerciales reales, y 
para que pueda ser una herramienta clave para el 
resto de los sistemas arroz-ganadería del país, exis-
tentes y en vías de conformación.

Entre 2022 y 2024 se ha constatado un aumento en 
la adopción de siembra de raigrás sobre laboreo de 
verano, tanto en el número de productores como 
en superficie. Durante el periodo de pastoreo de 
los raigrases se confirmaron los buenos resulta-
dos directos (productivos) e indirectos (sistema) 
que se esperaba. Del monitoreo en los mismos se 
pudieron obtener conclusiones en cuanto a facto-
res clave a tener en cuenta para alcanzar buenos 
resultados productivos, sin perjudicar la fase arro-
cera, los que se profundizan y describen en dicha 
Serie Técnica. Estas medidas de manejo si bien no 
aseguran el éxito, ya que, como todo sistema pro-
ductivo, depende de las condiciones ambientales 
de cada año, lo que sí es seguro es que la posibi-
lidad de lograr buenos resultados en años prome-
dios es mayor. En lo que respecta a los resultados 
de la fase arroz, tanto el manejo del subsistema de 
laboreo de verano, fecha y condiciones de entrega 
del mismo, condiciones climáticas y genética du-
rante el ciclo del cultivo, posibilitó que en los dos 
años se alcanzaran rendimientos por encima de la 
media país, dentro de un contexto de rendimien-
tos récord. Esto demuestra, tal como se vio en los 
resultados de la fase ganadera, la importancia de 
la sinergia entre el arrocero y ganadero, de manera 
tal que, ante años contrastantes y adversos desde 
el punto de vista climático, permite mantener a 
través de la articulación, planificación y manejo, 
un nivel de productividad relativamente constan-
te a lo largo de los años, lo que repercute direc-
tamente en beneficios productivos y económicos 
para ambas partes. 

 investigación
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Profundizando en los factores no tecnológicos, 
pilar determinante de la sinergia entre ambos 
actores, los diferentes talleres abordados con los 
productores, así como la entrevista final a las seis 
duplas y la validación con duplas externas al pro-
yecto han sido herramientas muy importantes 
para obtener los principales lineamientos que 
generan el éxito de estos sistemas. Estos talleres 
han generado el marco para discutir y acordar di-
ferentes acciones por parte de las duplas. La es-
trategia de producción del sistema en el mediano 
y largo plazo (“hoja de ruta del sistema”), junto a 
la madurez del vínculo entre los actores, específi-
camente la confianza y habilidades de comunica-
ción de la dupla, son variables muy importantes 
que aseguran gran parte del éxito de los sistemas 
arroz-ganadería.

 Comentarios finales

Como conclusión final podemos decir que se al-
canzaron los objetivos generales y específicos del 
proyecto, ya que a partir de mucho trabajo de eva-
luación y monitoreo durante los talleres de mayo 
(inicio de uso de raigrases, condiciones de entre-
ga de rastrojo de arroz para siembras de praderas, 
evaluación de satisfacción), agosto (fin de uso de 
los raigrases, condiciones de entrega de chacras 
y preparación de siembra de arroz, evaluación de 
satisfacción, implantación de praderas de primer 
año) y noviembre (cultivo de arroz implantado so-
bre el raigrás y planificación del próximo laboreo 

de verano), se desarrollaron estrategias de mejora 
de la competitividad de los sistemas arroz-gana-
dería, donde se evaluaron las buenas prácticas que 
optimizan los resultados de ambas actividades 
en estos sistemas. Aún queda mucho por recorrer 
en el entendimiento de estos sistemas comple-
jos, pero creemos que este proyecto constituye un 
aporte muy importante como fuente de informa-
ción para la adopción de diferentes tecnologías y 
aspectos claves del relacionamiento entre los acto-
res, fundamentales para la sostenibilidad y el éxito 
de los mismos.  ◼
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En abril de 2025, el sector arroce-
ro uruguayo dio un paso estratégico 
hacia la expansión de sus mercados 
internacionales. En la primera gira 
internacional oficial del presiden-
te uruguayo Yamandú Orsi, que tuvo 
como destino Panamá, la comitiva es-
tuvo integrada por el ministro de Re-
laciones Exteriores, Mario Lubetkin, 
empresarios del sector arrocero e 
integrantes de la Asociación de Des-
pachantes de Aduanas del Uruguay 
(ADAU), con la finalidad de atraer in-
versiones del mercado caribeño.

El sector arrocero estuvo representado por 
el presidente de la Asociación Cultivadores 
de Arroz, Ing. Agr. Guillermo O’Brien, y el 
vicepresidente de la Gremial de Molinos 
Arroceros, Ing. Agr. Diego Nicola.

El viaje tuvo como eje principal promover 
la integración regional y el intercambio de 
experiencias en áreas clave como la agri-
cultura, la logística y el comercio. Para el 
sector arrocero, Panamá y toda la región 
de Centroamérica representan una opor-
tunidad concreta y de alto valor, debido a 

 actividad

El arroz uruguayo 
se proyecta en 
Centroamérica: misión 
clave en Panamá
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El arroz uruguayo 
se proyecta en 
Centroamérica: misión 
clave en Panamá

su elevado consumo per cápita de arroz, cercano a 
los 70 kg por habitante al año, en contraste con los 
8 kg en Uruguay. Esta diferencia revela una cultu-
ra alimentaria más cercana a la asiática, donde el 
arroz es un alimento base, y posiciona a Panamá 
como un mercado prioritario en la región latinoa-
mericana.

Durante la gira, O’Brien y Nicola mantuvieron en-
cuentros con actores comerciales y autoridades 
locales, buscando fortalecer los vínculos comer-
ciales y adelantarse a futuras licitaciones públicas 
para abastecer al mercado panameño. Durante los 
períodos de desabastecimiento, el gobierno de 
Panamá puede convocar licitaciones y es en ese 
contexto donde Uruguay se vuelve competitivo, ya 
que el arancel se reduce al 3,5 %. En condiciones 
normales, este arancel es del 90 %, lo que limita 
altamente la entrada del arroz uruguayo al merca-
do panameño.

Actualmente, el país centroamericano importa 
unas 150.000 ton. equivalente Paddy del arroz 
que consume, tras una reducción sostenida en su 

producción local. Esta situación ha abierto oportu-
nidades para Uruguay, que ya ha logrado acceder 
en momentos puntuales gracias a la calidad de su 
grano, muy valorado en la región. No obstante, las 
licitaciones son altamente competitivas y Uruguay 
se enfrenta a países como Estados Unidos, Brasil y 
Argentina. En ese contexto, O’Brien enfatizó que la 
apuesta uruguaya se basará en una combinación 
de calidad y estrategia comercial, sabiendo que el 
precio continúa siendo un factor determinante.
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La presencia de los arroceros en esta gira interna-
cional no solo refleja el interés del sector en ganar 
terreno en nuevos mercados, sino también una 
señal clara de la importancia de la articulación 
público-privada para posicionar a Uruguay como 
un proveedor confiable en un escenario comercial 
cada vez más exigente.

 Gira del presidente 

La gira del presidente Orsi se extendió del domin-
go 6 de abril al jueves 10, y además de Panamá 
incluyó Honduras. Durante su primera misión ofi-
cial, visitó Panamá, que desde diciembre de 2024 
integra el Mercosur, como Estado asociado, a la vez 
que participó en la IX Cumbre de jefes de Estado 
de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac), en la que se aprobó la presiden-
cia temporal de Uruguay para 2026. 

 actividad

La gira incluyó reuniones bilaterales con el Presi-
dente de Panamá, José Raúl Mulino; en el Palacio 
de Las Garzas, sede del gobierno panameño, en 
ciudad de Panamá, y también en Honduras con su 
presidenta Xiomara Castro; con la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, y con su homólogo de 
Colombia, Gustavo Petro. En el marco de la cumbre 
de líderes regionales de CELAC, Castro deja la titu-
laridad, que será asumida por Petro.

La Celac es un foro regional constituido por 33 paí-
ses de América Latina y el Caribe, cuyo objetivo es 
buscar la integración regional en materia econó-
mica, social y cultural.  ◼
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 actividad

Paella Solidaria

Por segundo año consecutivo, la Asociación 
Cultivadores de Arroz renueva su apoyo a la 
Cámara Empresarial de Treinta y Tres, promo-
viendo la implementación de este tipo de ini-
ciativas que generan importantes beneficios a 
diversos grupos sociales.

Una vez más, el evento contó con la participación 
especial de Alejandro Acland, concursante de Fue-
go Sagrado, quien fue el encargado de preparar la 
deliciosa paella.

La jornada solidaria resultó un verdadero éxito, ya 
que numerosas familias se acercaron para recibir 
su porción, permitiendo así cumplir con la meta de 
recaudación establecida.   ◼






